

EL CONCISO.

DOMINGO 13 DE FEBRERO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitución política de la monarquía española.*

CORTES.

Dia 12 = Se procedió á la eleccion de la diputacion permanente de las Cortes. = Fueron electos 1.º el Sr. Ollér, por 69 votos: 2.º el Sr. García Coronel (de Ultramar), por 70: 3.º el Sr. Blánes, por 71: 4.º el Sr. Samartin (de Ultramar), por 74: 5.º el Sr. Pastor (D. Martiniano) por 82: 6.º el Sr. Gárate (de Ultramar), por 73. = Para la eleccion del 7.º que debe sortearse entre un diputado de la Península y otro de Ultramar entraron en suerte el Sr. Rodriguez Olmedo (de Ultramar), con 71 votos y el Sr. Carballo, con 80; y la suerte recayó sobre el primero.

Suplentes = 1.º el Sr. Moyano; por 71 votos: 2.º el Sr. Pantiga (de Ultramar), por 69.

Sr. secretario Ramos Aparicio: habiendo resuelto ayer el Congreso que se comunicase oficio por la secretaría al Sr. Reyna, haciéndole entender que en virtud de lo acordado por las Cortes, quedaba á disposicion del tribunal de estas; extendió la secretaría el oficio, y le entregó á uno de los porteros; el qual contexta, en un oficio (que se leyó) que acudió á casa de dicho Sr. Reyna á las quatro de la tarde, y se le contextó que no estaba en casa; volvió despues, preguntó á un criado de la casa, y éste le respondió que el dia antes á las seis de la mañana habia salido el criado del Sr. Reyna con un caballo y un equipage, y á las once de la mañana el mismo Sr. Reyna, embozado en su capa, como de paseo, y que desde entonces no le habian vuelto á ver. = A propuesta del Sr. Vice-Presidente pasó al Tribunal de Cortes el oficio que pa-

só al Sr. Reyna la secretaría, y el que dirigió á ésta el portero.

El ayunt. const. de Sto. Domingo de la Calzada, el intendente de Soria, el xefe político y diput. prov. de Valencia, y varias otras corporaciones é individuos felicitan al Congreso por su feliz reunion en la capital de la monarquía. =
Mencion honorífica en el diario de Cortes.

A la comis. de hacienda una consulta del Tribunal Supremo de Justicia, sobre si ha de continuar en el conocimiento de las causas de hacienda despues del decreto de 13 de setiembre último sobre contribucion directa.

Se levantó la sesion pública para dar lugar á la secreta.

Destronado Bonaparte, debe Luis XVIII ocupar el trono de Francia?

Repetimos el fundamento que hemos expuesto, para que la dinastía de Bonaparte deba quedar enteramente extinguida. Si esta permanece, *los monarcas consienten y aprueban los principios revolucionarios contra los tronos; y los pueblos reciben una leccion muy perjudicial para los mismos monarcas.* Si permanece el menor vástago de Bonaparte, los monarcas sancionan de hecho que *los legítimos monarcas pueden quedar destronados.*

El último engrandecimiento de la familia de Bonaparte y la conducta que todos los gobernantes de la revolucion francesa han manifestado años há, es un mal exemplo que debe borrarse, sin que á ello se oponga ningun sentimiento de consanguinidad, de alianza ó de interes; y esto solo puede conseguirse restableciendo en el trono de Francia á su legítimo heredero.

No hemos visto que los aliados hayan tomado hasta ahora ninguna medida que dé esperanzas fixas de ser su ánimo devolver el trono de Francia á su legítimo dueño; antes bien las han dado tal vez en contrario, no permitiendo á los príncipes franceses ir á su quartel general, ni teniendo por política su permanencia en el Continente. Sin embargo tampoco será extraño que los aliados hayan mudado de opinion, pues lo que pudo ser impolítico de un modo tres meses há, puede ser muy político en el dia.

Los asombrosos acontecimientos que tan rápidamente se han sucedido unos á otros, han podido ir variando el sistema político de los aliados. Es indudable que estos en sus primeras proclamas prometían no pasar las fronteras francesas, principio, que por creerlo nosotros desastroso, no tuvimos inconveniente en criticarlo; y es bien palpable ahora que las fronteras del imperio francés han sido pasadas, y los ejércitos aliados por muchos puntos se han internado, aun en la antigua Francia.

Si tres meses ha pudo ser político no permitir la permanencia de los príncipes franceses en el Continente, la crítica situación de la Francia en el día parece estar exigiendo con urgencia la presencia de dichos príncipes en varios puntos de las fronteras. Si tres meses ha no debía citarse el nombre de los Borbones, por exígirlo así la política, esta misma parece estar exigiendo en el día y con urgencia que los príncipes franceses sean los que hagan el principal papel contra Bonaparte, si es que los aliados, como presumimos, han variado de sistema é intentan hacer justicia á los tronos: si tres meses ha podia ser muy impolítico hablar á los franceses del restablecimiento de los Borbones en el trono de Francia, en el día lo está pidiendo así el bien de la Francia y la tranquilidad de la Europa.

El bien de las naciones está exigiendo que los aliados publiquen una declaracion contra la dinastia de Bonaparte; y el pronto éxito de esta lucha, en la que Bonaparte debe quedar destronado, depende en gran manera de semejante declaracion. En ella verá el pueblo francés la infinidad de desdichas que le amenazan, y que tan facilmente puede evitar sublevándose contra el autor de sus males: á este efecto contribuiria muy eficazmente la presencia de Luis XVIII al frente de los ejércitos, y la de los demas príncipes franceses. Desplegando la antigua bandera real de la familia de los Borbones, publicando proclamas contra el autor de tantos males, y prometiendo un eterno olvido de todos los errores y desvarios cometidos, podrian Luis XVIII, ó S. A. R. *Monsieur*, hermano del rey, ó bien su hijo mayor el duque de Angulema, heredero presuntivo de la corona y esposo de la des-

dichada hija de Luis XVI, y aun la presencia de esta misma Señora; podrian, repetimos, la presencia de estos príncipes en territorio frances operar hoy dia en los exércitos enemigos y en los pueblos oprimidos por el tirano un efecto maravilloso. ¡Qué frances de juicio y honradez no miraria con ternura y compasion á la hija de Luis XVI, recordándose de sus desgracias, y de tantas calamidades que se han seguido para la Francia desde el principio de la revolucion!

La presencia de estos príncipes en los exércitos aliados redoblaría en el dia las fuerzas de estos, y daría á la guerra el carácter mas alarmante para Bonaparte; muchos pueblos, y varias de las provincias, visto que la guerra era eterna hasta la extincion del tirano, se acelerarian á sublevarse á la vista de sus legítimos príncipes; y la ruina de Bonaparte seria mas segura y pronta. ¡Quántos pueblos no estan esperando mas que la señal y la ocasion de sacudir un yugo que detestan! ¡Y qué valor, qué confianza, qué resolucion no les inspiraria á estos pueblos la presencia de sus príncipes!

Con particular satisfaccion hemos oido decir haber llegado el duque de Angulema al cuartel general del Lord Wellington; sentimos, sí, que en caso de ser cierto su arribo, se tenga aun como reservado. Si los gabinetes no se declaran abiertamente contra la persona de Bonaparte, no harán las cosas sino á medias. Ya diximos dias ha que en Lóndres se trataba con efecto de enviar algun príncipe frances á los Pirineos; y nos alegrariamos saber, que habiendo sido los españoles los que hemos dado á las naciones el exemplo de resistencia á Bonaparte, eramos tambien los que lo dabamos en acoger en nuestros exércitos á los príncipes franceses para ayudarles á recuperar su trono. ¡Qué gloria la nuestra haber burlado los inicuos proyectos del tirano, haber resistido y destruido sus formidables huestes, haber recuperado nuestra libertad é independencia, haber rescatado á nuestro monarca Fernando VII, y concluir nuestra tan gloriosa como admirable carrera, coadyuvando directa y eficazmente á colocar en el trono de Francia á su legítimo rey Luis XVIII, cimentando de este modo (que es el único) nuestra union, armonia y amistad con el pueblo frances, y restableciendo entre el gabinete de Versalles y de Madrid una política justa, equitativa, apoyada por los lazos de la sangre, y consolidada por los de la gratitud y reconocimiento!

Presumimos que haya habido últimamente algunas negociaciones á este efecto; y tendríamos gran satisfaccion en saber que los primeros pasos se hubiesen dado por nuestros gobernantes para tener esta nueva gloria. Los periódicos de Lóndres han anunciado que se trataba del plan de enviar á los príncipes franceses á los Pirineos: quanto ántes se verifique, mas se acelerará la felicidad del mundo con la ruina de Bonaparte, si á ella se sigue el restablecimiento de los Borbones en el trono de Francia. *¿Consentirán los franceses en ser gobernados por esta dinastia?* Trataremos este asunto.

Noticias extrangeras. = Nadie se fie, aunque vea en este

extracto y quantos hacemos, el nombre de algun pueblo que cita el Corso como suyo, nadie se fie, decimos, de que realmente el tal pueblo no esté ya por los aliados. El Corso entiendo de todo.

Ambéres 16 de enero. = El almirante Verhuel, retirado en el Helder, ocupa los fuertes de Lasale, Morland y otros puntos fortificados que cubren al Helder y al Moerdick.

Id. 23. = El enemigo se ha reconcentrado en Breda sin hacer movimiento. = Se trabaja mucho en las obras delante de Ambéres. Nuestra situacion se mejora *en esto*. Gozamos de la *mayor tranquilidad (!!!)*. El general Maisson está de vuelta con las tropas de que no ha dispuesto para cubrir á Namur.

Lieja 18 id. = Ha llegado aquí Macdonald, y á Sebastiani se le espera esta noche (*ya habrán escapado*).

Bruselas 18 id. = Se sabe que nuestra guarnicion del Helder hace muchas salidas, y que ha rechazado al enemigo hasta Alkmar. Gorcum se defiende vigorosamente.

Id. 20. = Gracias á la buena conducta de nuestras tropas, el general Bulow se halla fuera de estado de emprender nada en bastante tiempo (*eso ya lo veremos*).

Chaumont (Alto Marne) 14 id. = Estamos seguros por Langres, donde se toman grandes precauciones. El enemigo anda vagando; y se muestra inquieto é indeciso en sus movimientos. La gendarmeria hace admirablemente su servicio, y contiene á los merodeadores y destacamentos sueltos. Algunos de estos se han presentado en Bourbonne, de donde han sido arrojados.

Id. 16. = Se han convocado á todos los *viejos, militares retirados, reformados ó licenciados por vejez*. Todos estos *valientes* se apresuran al llamamiento (*tarde piache*).

Dijon 17 id. = La vanguardia del *ejército imperial* ha muerto ya en tres encuentros mas de 600 enemigos y cogido muchos prisioneros (*pobre Corso que ya cita su ejército imperial y para exâgerar habla de 600 muertos en tres encuentros!*) = Châlons no está ya atacada. Sus valientes habitantes marchan al socorro de Tournus, que está amenazada.

Id. 18. = El 15 se presentaron delante de Auxonne 400 enemigos: la guarnicion los arrojó de allí á fusilazos, matandoles mucha gente. Algunas partidas se han presentado en S. Juan de Losne y en Pontailler.

Langres 18 id. = Un cuerpo enemigo ha formado el intento de hacerse dueño del curso del Saona: vino á establecerse á Port-sur-Saone, á 12 leguas de Langres; pero hay aquí fuerzas suficientes para frustrar su plan. = El cuartel general del *ejército de Nancy* está en Chalons-sur-Marne. Muchas tropas avanzan en esta direccion: los caminos, ciudades y aldeas estan llenos de ellas, (*ya te lo dirán de misas*).

Peníns. Coruña 22 de en. = La fragata inglesa de guerra *Menelaus* que arribo ayer á este puerto, persiguió tan vivamente á un corsario americano, que tratando de huir cargó tanto de vela que se fué á pique, sin poderse salvar ningun individuo de su tripulacion. *Se cree que dicho corsario era uno de los que hacian mas presas.*

Murcia 1.º de feb. Ha sido atacada una partida de salteadores: de ellos han quedado muertos D. Juan Borrego, oficial retirado: D. Isidoro Mondejar, oficial degradado á distinguido en el regimiento de Chinchilla: Francisco Perez: Andres Bolados: Mariano Garcia: Antonio Martinez: Pedro Menchon: Francisco Menchon y Cayetano de la Mata. Estos miserables fueron aprehendidos; en la marcha intentaron fugarse; pero cayeron entre las balas y bayonetas de la escolta. El resto hasta 20 escaparon, y eran: Salvador Moxica, comandante: Gaspar Moxica: id. el roxo Balseta: el pataque-ro de Crevillente: Romero de Habanilla, &c.

Cádiz 5. Entre el cabo de S. Vicente y el de Sta. María cruzan la goleta francesa *La Leona*, el berg. id. *Cometa* y una balandra id., todos tres corsarios con mucha gente y buena artillería; que han saqueado á la frag. mercante *S. José*, procedente de Veracruz y la Habana, dexándole algunas caxas, de azucar para lastre; la que así habia entrado en Málaga. (*Es á quanto puede llegar la osadía de los franceses! Es de esperar se bayan tomado en Cádiz providencias contra este insulto y atrevimiento; y si tal vez los puertos berberiscos son el asilo de estos corsarios, no dudamos que el gobierno tanto en lo militar, como en lo político, tome las medidas convenientes. Tampoco es de presumir que nuestros aliados vean con indiferencia insultos de esta especie.*)

Trincherá abierta delante de Peñiscola.

Campos al frente de esta plaza. = Noche del 30 de enero. = Con 60 zapadores y 150 inf. se han construido 2 espaldones, principiados en la noche anterior. = Se han hecho 2 espaldones volantes de faginas sobre candeleros, y se ha perfeccionado el ramal de trincherá. = Se ha dado mas latitud á una extension de 120 varas de trincherá. = Por la tarde ha retirado el enemigo toda su artillería del frente por parte de tierra. En todo el dia de hoy no ha hecho fuego ni la plaza ni nuestras baterías.

Noche del 31. Con 140 zapadores y 150 inf. se han perfeccionado las obras, y ensanchado la trincherá. = Esta noche se artilló con 8 piezas de batería la de la derecha, y con una la de la izquierda. La del centro tiró una granada contra un peloton enemigo, que trabajaba en los barcos barados, por lo que se retiró aquel á la plaza. Esta no ha hecho en todo el dia de hoy disparo alguno: continúa oculta su artillería, excepto un obus de á 7, que está sobre lo alto del castillo.

Noche del 1.º de feb. Por 70 zapadores y 40 inf. se perfeccionaron 110 varas de trincherá, y se dió principio á otro trecho de 50 varas. = Se acabó de dotar de municiones la batería de la derecha. = La artillería enemiga sigue oculta, excepto el obus de á 7. Ni la plaza, ni nuestras baterías han hecho fuego en todo este dia y noche.

Madrid 12. = El Sr. Diputado Reyna escapó! Esta fuga es la norma de su conciencia. Poco importa, dirá alguno, que se marchase. Mucho importa, dirémos nosotros. El Sr. Reyna, por su candidez, ó ignorancia ó ineptitud, es una persona bien indiferente á la nacion; y por las mismas calidades era poco temible para el estado: en el Congreso no habria sido en adelante mas que un pobre hombre; y para el pueblo de Madrid, un hombre digno de compasion, y ya jamás podria injuriar con sus expresiones.

Pero la fuga del Sr. Reyna nos priva de interesantes investigaciones. Su declaracion podia ser utilísima á la patria; porque dígase lo que se quiera, el Sr. Reyna era un pobre hombre; y en su conducta no habrá sido siempre mas que el órga-

no é instrumento miserable de los atizadores y Sieyes de la España. Al fin escapó! Dios le haya perdonado. Irá á contar sus cuitas al marqués de Villa Panés, al Sr. Nuncio, al Sr. Arzobispo de Santiago, al Sr. obispo de Orense y demas Sres., que se han esmerado en hacer que la España se pierda; y no lo conseguirán mientras haya diputados de Cortes, dignos de serlo, y pueblo español que aborrezca la tiranía.

Las cartas de Lóndres hasta el 28 de enero solo añaden á lo que tenemos anunciado, el júbilo que habia causado allí la conducta de la Regencia del Reyno en la contextacion que dió al duque de S. Carlos.

Los tratados concluidos entre Suecia y Dinamarca y entre esta potencia é Inglaterra han producido tambien un efecto admirable en Lóndres; pues sobre las ventajas que proporciona á la buena causa el haberse separado la Dinamarca del Corso y unídose á los aliados, no es de menor interés el que queden en disposicion de obrar activamente las tropas del príncipe Bernadotte, empleadas en el Holstein, que libres ya de esta atencion, pueden, reforzar á las tropas que sitian á Davoust en Hamburgo y engrosar los cuerpos aliados en la Bélgica, los que de este modo se hallarán ya en el caso de poder tomar una actitud mucho mas imponente, que la que á la sazón tienen.

Extracto de la órden de la plaza el 12. = Servicio de plaza y teatros, 2.º de la Princesa: patrullas esta noche, cab. del Rey de línea: hospital, Princesa.

Cambios el 12. = Vales reales de $68\frac{1}{2}$ á 69: id. de dos sellos á 73, ambos nominales. = Lóndres 54 á $54\frac{1}{4}$. = Coruña $4\frac{1}{2}$, todos sin dinero. = Oro 11 por 100.

Teatros. = En el del Príncipe á las 6: *El diablo predicador*, com. en 3 actos. = *El secreto*, opera. = Entrada de ayer 1450 reales.

En la Cruz á las 6: *Leopoldo el grande*, com. adornada con todo su aparato teatral y una vistosa transformacion. = *El bayle inglés*. = Saynete.

M A D R I D:

En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.

1814.